

Comité permanent de la condition féminine (CPCF) La traite des femmes, des filles et des personnes de diverses identités de genre

Kathleen Quinn, directrice exécutive du CEASE : Centre to End All Sexual Exploitation
Le 5 mai 2023

Les nouvelles ci-dessous illustrent certaines des dures réalités de la traite des personnes à des fins d'exploitation sexuelle à Edmonton. Des histoires comme celles-ci se répètent dans tout le Canada, nous incitant à passer de l'indignation à l'actionⁱ.

26 avril 2023 – Un homme accusé de la traite de deux jeunes filles de quinze ans fait face à 34 chefs d'accusationⁱⁱ, notamment pour trafic, proxénétisme, publicité, avantage matériel, possession et distribution de matériel pédopornographique, agression sexuelle ainsi que d'autres chefs d'accusation. La police pense qu'il y a deux autres filles qu'il essayait d'attirer dans le commerce du sexe.

5 avril 2023 – Un homme condamné à 6 ans de prison pour le trafic sexuel de deux adolescentes d'Edmontonⁱⁱⁱ. Le juge a déclaré avoir pris en compte la vulnérabilité des jeunes filles de 16 et 17 ans, toutes deux issues de familles pauvres. Le trafiquant a exercé des pressions psychologiques, des violences verbales et des intimidations sur les jeunes filles. En écoutant l'une des victimes, le juge a déclaré : « Elle craignait qu'il s'en prenne à sa famille si elle ne continuait pas à travailler pour lui. » La jeune fille s'est également vu proposer de la cocaïne, qu'elle a commencé à prendre avant chaque cas de traite. Pendant cinq mois, la jeune fille a rencontré un « flot continu » d'hommes. Elle a déclaré qu'elle était tenue de s'engager dans de nombreux actes sexuels qu'elle ne souhaitait pas avoir. »

22 février 2023 – Un homme de Ponoka soupçonné d'avoir forcé des femmes itinérantes à travailler dans l'industrie du sexe à Edmonton a été arrêté^{iv}. Le sergent d'état-major de l'Alberta Law Enforcement Human Trafficking Counter Exploitation Unit a déclaré : « Le trafiquant attirait ces femmes dans des hôtels en leur offrant de la **drogue, de la nourriture et un endroit pour dormir**, puis les exploitait et les forçait à se livrer au commerce du sexe, les emmenant même dans d'autres régions de la province. »

La police soupçonne qu'il pourrait y avoir jusqu'à 20 jeunes femmes qui ont été attirées par ce trafiquant. Les chefs d'accusation comprennent la traite, le proxénétisme, la publicité, l'avantage matériel et l'agression sexuelle.

Deux trafiquants sont de jeunes hommes de 21 et 22 ans, tandis que le troisième a 37 ans. La quatrième trafiquante est une jeune femme de 19 ans. Elle comparaitra bientôt devant le tribunal. Pourquoi les jeunes abusent-ils de leur pouvoir sur d'autres jeunes¹? Si nous voulons soutenir les victimes et les survivants de la traite des personnes, nous devons comprendre les causes sous-jacentes et prendre des mesures pour dissuader les jeunes de devenir des délinquants.

Quelle est la pièce manquante dans ces trois articles? Qui est invisible? Les personnes invisibles sont ces hommes qui font des recherches sur Internet ou dans les rues des villes et qui cherchent à payer pour avoir accès aux corps des filles, des garçons, des femmes, des hommes et des personnes issues de la diversité de genre. Leurs actions créent le marché et la motivation nécessaires pour que les trafiquants individuels et les organisations criminelles prospèrent dans l'économie du commerce sexuel. La traite des personnes à des fins sexuelles est un commerce dans lequel ceux qui y participent font des bénéfices tout simplement parce qu'il y a des consommateurs qui demandent le « produit » qu'ils vendent. Les personnes qui participent à la traite de personnes par le biais de la technologie ciblent les enfants, les jeunes et d'autres personnes en

1 « Plus de six accusés sur dix (64 %) étaient des hommes âgés de 18 à 34 ans. Dans chaque groupe d'âge adulte, les hommes sont plus nombreux que les femmes parmi les accusés, représentant environ huit accusés sur dix ou plus. Parmi le nombre relativement faible (110) de jeunes accusés, les filles sont toutefois plus nombreuses que les garçons (56 % contre 44 %). »

<https://www150.statcan.gc.ca/n1/pub/85-005-x/2022001/article/00001-fra.htm>

situation de vulnérabilité. Les détectives d'ALERT indiquent qu'ils ont constaté une augmentation de 2 000 annonces à 5 000 annonces par jour à Edmonton sur des sites pornographiques. Ces annonces deviennent de plus en plus explicites dans les photos et les descriptions d'actes sexuels.

Initiatives porteuses d'espoir :

Le rapport du groupe de travail sur la traite de personnes en Alberta : *The Reading Stone: The Survivor's Lens to Human Trafficking*^v a recommandé la création d'un bureau de lutte contre la traite des personnes en Alberta. Le bureau sera un modèle hybride dans lequel le gouvernement de l'Alberta travaillera en collaboration avec une collectivité, y compris des dirigeants autochtones. Ce bureau sera mis en œuvre en 2023.

Le gouvernement de l'Alberta s'est engagé à verser 22,8 millions de dollars, ce qui comprend le financement de deux coordonnateurs civils du réseau de sécurité qui travailleront aux côtés des détectives d'ALERT chargés de la lutte contre l'exploitation de la traite des personnes. Toutes deux sont de jeunes femmes qui peuvent mettre les survivants en contact avec la collectivité, le gouvernement et les forces de l'ordre.

Les organismes d'aide à la jeunesse ont créé le modèle de réponse communautaire coordonnée du sud de l'Alberta pour travailler de manière intensive avec les jeunes victimes d'exploitation sexuelle et de traite, avec l'aide de Not In My City (#NIMC).

Ces initiatives, ainsi que d'autres, sont guidées par l'écoute des voix et des expériences des personnes qui ont survécu au traumatisme de la traite sexuelle et qui veulent participer à la construction d'un avenir sans traite.

Recommandations pour le Comité permanent :

Respecter les engagements du Canada en tant que signataire du Protocole de Palerme, en particulier l'article 9.5, qui vise à prévenir la traite sexuelle en augmentant les opérations d'application de la loi (article 286.1.1 de la *Loi sur la protection des collectivités et des personnes victimes d'exploitation*) et proposer des programmes de responsabilisation des acheteurs de services sexuels pour les sensibiliser et développer leur empathie afin que les hommes ne participent plus à l'exploitation qui contribue à la traite sexuelle. Les fonds générés par ces programmes peuvent être utilisés pour soutenir les services de guérison et de transition pour les survivants.

Mettre en place un *revenu de subsistance garanti* afin de réduire les situations de pauvreté, d'instabilité de revenus, d'insécurité alimentaire et d'insécurité en matière de logement qui rendent les gens vulnérables aux prédateurs, aux trafiquants et aux exploiteurs.

CEASE est un organisme caritatif situé à Edmonton. Notre vision consiste à créer une communauté d'espoir, de respect et de transformation pour les personnes, les familles et les collectivités qui sont touchées par l'exploitation sexuelle, la traite des personnes à des fins sexuelles et l'inégalité sociale.

Nous proposons des programmes dans le cadre de trois stratégies afin d'aider les personnes à améliorer leur avenir et celui de leur famille. Stratégies : (1) guérir le mal, (2) bâtir l'avenir, (3) inspirer un changement positif. Les programmes comprennent le soutien et la défense devant les tribunaux, l'autonomisation financière, les bourses, l'accompagnement individuel et la navigation dans le système, la lutte contre la pauvreté, l'aide à la transition et le soutien par les pairs. CEASE gère le programme pour les délinquants sexuels, un programme de mesures de rechange qui s'adresse aux personnes arrêtées pour avoir tenté d'acheter des services sexuels et pour avoir participé à l'exploitation sexuelle et au trafic sexuel de personnes.

www.ceasenow.org

ⁱ <https://www.noscommunes.ca/Committees/fr/FEWO/StudyActivity?studyActivityId=1656000>.

ⁱⁱ <https://edmontonjournal.com/news/crime/edmonton-man-suspected-of-trafficking-teens-faces-34-charges-alert>.

ⁱⁱⁱ <https://www.cbc.ca/news/canada/edmonton/man-sentenced-for-sex-trafficking-of-two-edmonton-teenage-girls-1.6803129>.

^{iv} <https://globalnews.ca/news/9504412/edmonton-homeless-women-sex-work-christopher-becks/>.

^v <https://open.alberta.ca/publications/the-reading-stone-the-survivors-lens-to-human-trafficking>.